

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 23 de septiembre de 2009.

---



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL  
ESTADO DE MORELOS

## EDUCACIÓN:

**Estatad:** Urgen 20 millones para su matrícula

**Nacional:** Afectará rubros esenciales ajuste de fondos en Conacyt: Romero Hicks

**Internacional:** Londres: abren muestra de Moctezuma

## SALUD:

**Estatad:** Cierran secundaria por posible brote de influenza

**Nacional:** Inmunes al A/H1N1, alrededor de 100 mil mexicanos: Córdova

**Internacional:** Desarrollan terapia de calor contra el cáncer

## ECONOMÍA:

**Estatad:** Llevan a artesanos a la expoforestal

**Nacional:** El 2 por ciento al consumo y otros impuestos deberán ser permanentes: Carstens

**Internacional:** Crisis afectará el crecimiento 7 años: FMI

## POLÍTICA:

**Estatad:** Se instala comité y 5 comisiones legislativas

**Nacional:** En el Senado, iniciativa de reformas para desaparecer SFP, SRA y Sector

**Internacional:** Eligen a la búlgara Irina Bokova nueva directora general de la UNESCO

# EDUCACIÓN:

## Estatal:

### **“Urgen 20 millones para su matrícula”**

El gobernador Marco Adame Castillo realizó una visita a las instalaciones de Radio UAEM, lugar en donde el rector, Fernando Bilbao Marcos, aprovechó para solicitar que ambas autoridades atiendan lo más pronto posible el impacto que tendrán las escuelas del nivel superior ante el posible recorte presupuestal que se avecina y, demandarle un presupuesto superior a los 20 millones de pesos para el incremento de matrícula. Bilbao Marcos explicó que fue el mismo mandatario estatal, quien pidió tener un espacio para presentar su informe ante la comunidad universitaria, de ahí que en atención a ello, se le proporcionaron los elementos para que por medio de Radio UAEM se dieran a conocer los avances de su administración en los tres años de ejercicio gubernamental. Ahí destacó el trabajo y compromiso que tiene con la universidad y el interés por seguir apoyando a la Casa de Estudios para el crecimiento de matrícula y el reconocimiento a la plantilla laboral.

*El Sol de Cuernavaca, (Mónica González)*

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1335388.htm>

*Diario de Morelos, p.8, (Redacción).*

### **“Respaldará Adame a UAEM”**

El gobernador Marco Adame Castillo asevera que existe un compromiso claro de su administración a favor de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para modernizarla y diversificar sus programas y los servicios educativos que ofrece a la sociedad. Durante el recorrido que realizó el mandatario estatal en las instalaciones de la estación radiofónica "Alternativa UFM", de la UAEM, fue acompañado del rector Fernando Bilbao Marcos y otras autoridades universitarias, durante el cual, el gobernador también dejó en claro el compromiso de su gobierno con la educación. "Habrá que decir esta mañana, aquí, en las instalaciones de la Radio Universitaria, que hay un compromiso claro del Gobernador a favor de la Universidad", como egresado de la Universidad, estoy muy contento de hacer todo lo que esté a mi alcance para apoyar el desarrollo de nuestra máxima casa de estudios", enfatizó Marco Antonio Adame.

*El Sol de Cuernavaca, (Mónica González)*

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1335413.htm>

### **“Reconoce UAEM calidad”**

Autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) anunciaron que el 73 por ciento de los catedráticos de la institución recibirá un reconocimiento por contar con un perfil de calidad. Informaron también que después de que el 50 por ciento de las carreras de la máxima casa de estudios recibiera la certificación de calidad, se espera que al cierre de este año el 80 por ciento de éstas alcance el distintivo. Con lo anterior, los egresados de la UAEM serán reconocidos a nivel nacional e internacional y tendrán las puertas abiertas en cualquier oportunidad de trabajo.

*Diario de Morelos, p.8, (Verónica Bacaz).*

### **“Toma posición el nuevo líder de la FEUM”**

Al tomar posesión como presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) para el periodo 2009-2012, Edgar Landeros Muñoz dijo que su misión será velar por los intereses de los estudiantes y hacer efectivo el descuento en el transporte que se tiene pendiente y que no se ha podido aplicar debido a una falta de coordinación con las autoridades gubernamentales. Ante el rector de la UAEM, Fernando Bilbao Marcos y directores de las diversas unidades académicas, Landeros Muñoz se pronunció también por sacar adelante el trabajo de la procuraduría de los Derechos Académicos que ya se encuentra en función y cuyo titular, Jorge Arturo García Rubí asumió el cargo este lunes pasado.

*El Sol de Cuernavaca, (Mónica González)*

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1335377.htm>

*Diario de Morelos, p.8, (Verónica Bacaz).*

### **“Tiene el TKD candidatos para el PED”**

Noema Navarro y Gabriel Segura podrían ser los candidatos de la Asociación Morelense para contender por el Premio Estatal del Deporte luego de ganar la medalla de oro en la Universiada Nacional 2009. “Creo que Noema y Gabriel serán a los que se les considere para ser candidatos al Premio Estatal del Deporte, pero antes se tendrá que hacer un consenso con el resto de los integrantes de la asociación” señaló Gilberto Pimentel, presidente de la asociación. Noema Navarro fue la primera deportista en dar a Morelos un oro en la pasada Universiada que tuvo como sede la entidad, dentro de la categoría light, mientras que Segura ganó oro en la modalidad heavy.

*Diario de Morelos, Pasión p.9, (Elizabeth Díaz).*

## Nacional:

### “Afectará rubros esenciales ajuste de fondos en Conacyt: Romero Hicks”

El recorte de casi mil 500 millones de pesos al presupuesto del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) aplicado este año afectará rubros esenciales, como el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), las becas de posgrado y otras modalidades de apoyo a la calidad, así como al fondo para fortalecer la ciencia en los estados. De acuerdo con el informe presentado al Senado por el director del organismo, Juan Carlos Romero Hicks, las becas tuvieron una reducción de 75 millones de pesos; el SNI, de 80 millones, y el fondo de fortalecimiento en las entidades de las capacidades científicas y tecnológicas, 170 millones, entre otros de los programas afectados. Al respecto, la presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), Rosaura Ruiz, manifestó su rechazo a la reducción de fondos para dichos programas, en particular los que se dirigen a la investigación básica y a la formación de recursos humanos.

*La Jornada, p.39, (Karina Avilés).*

### “AL, muy por debajo de la inversión mundial en investigación: Narro”

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, aseguró que América Latina apenas destina a investigación 2.2 por ciento de la inversión global, lo que la deja muy por debajo de los promedios mundiales. Al participar en el encuentro Los retos de la red iberoamericana de universidades de investigación, efectuado en la Universidad de Sao Paulo, Brasil, Narro indicó que la inversión mundial en investigación la encabezan Estados Unidos y Canadá, con 37 por ciento, seguidos de Europa, con 32 por ciento, y Asia, con 26.5. En un comunicado, la UNAM dio a conocer el discurso de Narro en dicho encuentro, quien afirmó que el país latinoamericano que más invierte en investigación científica y humanística es Brasil, con uno por ciento de su PIB, lo que representa las dos terceras partes de lo que se destina a ese rubro en la región.

*La Jornada, p.40, (De la redacción).*

### “Subejercicio millonario en plan de la SEP para reparar las primarias y secundarias”

Pese a las deplorables condiciones físicas de las escuelas –que son factor de riesgo para la transmisión de enfermedades, como el virus de influenza A/H1N1–, el programa Mejores Espacios Educativos, coordinado por la Secretaría de Educación Pública (SEP), tiene más de mil millones de pesos que no se han ejercido y que debieran aplicarse al mantenimiento y reparación de las primarias y secundarias del país. De acuerdo con el tercer Informe de Gobierno, en 2009 se destinarán mil 317.2 millones de pesos para la atención de 4 mil 376 planteles. De dicho monto, 679 millones provienen del gobierno federal y 638.2 millones corresponden a las aportaciones estatales. Se reportó que a julio de este año, de los mil 317.2 millones de pesos se han erogado 126.5 millones, lo que significa que aún faltan por ejercerse mil 190.7 millones en lo que resta del año. Aunque se han contratado 2 mil 690 obras por un monto de 512.1 millones de pesos, de las más de 4 mil escuelas que deberán ser beneficiadas, sólo hay mil 325 obras concluidas, según se establece en el documento.

*La Jornada, p.39, (Karina Avilés).*

## Internacional:

### “Londres: abren muestra de Moctezuma”

Moctezuma: Aztec ruler, la muestra más relevante sobre el emperador mexica Moctezuma II, fue inaugurada en el Museo Británico de Londres, donde se explora su figura divina, militar y política. La exhibición invita a los británicos a descubrir el mundo de ese gobernante y explorar la fundación del México moderno. Se compone de 150 piezas, entre las que figuran códices, pinturas, esculturas, orfebrería y retratos.

*La Jornada, (De la Redacción).*

<http://www.jornada.unam.mx/2009/09/23/index.php?section=cultura&article=a07n2cul>

## SALUD:

## Estatal:

### “Cierran secundaria por posible brote de influenza”

Tras identificar que por lo menos 100 menores padecen “gripe”, siete de los cuales tienen influenza, el director de la Escuela Secundaria Federal número 1 “Profesor Antonio Caso” de Cuautla, Dante Santamaría Campos, decidió avisar a las autoridades educativas y suspender clases para desinfectar el plantel y controlar el brote. La mañana de este martes, el director de la institución, acompañado de algunos profesores informaron a los estudiantes y padres de familia que acudían a dejar a sus hijos, que las clases se suspendían hasta el próximo lunes 28 de septiembre, una vez que los casos de menores enfermos había registrado un promedio de ocho a diez por salón, en una población de mil 620 alumnos.

*La Jornada Morelos, p.12, (Fernando Baltazar).*

*El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor).*

<http://www.elregional.com.mx/?c=125&a=18667>

*El Sol de Cuernavaca, (Mónica González)*

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1335422.htm>

## Nacional:

### **“Inmunes al A/H1N1, alrededor de 100 mil mexicanos: Córdoba”**

Alrededor de 100 mil mexicanos han estado expuestos al virus de la influenza A/H1N1 sin haber desarrollado la enfermedad, por lo que sus sistemas de defensas los protegerán durante el brote de invierno, dijo el titular de la Secretaría de Salud (Ssa), José Ángel Córdoba Villalobos, quien advirtió que una vez que llegue la vacuna al país sólo estará disponible de manera gratuita para los sectores de riesgo. En entrevista, al término de la entrega de reconocimientos al personal de salud que labora en el Distrito Federal y durante más de un mes estuvo en Chiapas para apoyar en la atención de los afectados por la nueva gripe, el funcionario comentó que para enfrentar la transmisión del virus durante lo que resta del año, están disponibles más de 500 millones de pesos.

***La Jornada, p.41, (Ángeles Cruz Martínez).***

### **“No habrá cantidad de vacunas que alcance, dicen expertos”**

De acuerdo con especialistas en enfermedades respiratorias no habrá cantidad de vacunas que alcance para cubrir las necesidades ni de México ni de ningún país ante la expectativa del repunte invernal en el hemisferio norte de la influenza A/H1N1, y esto no sólo será porque muchas naciones no tendrán recursos suficientes para comprar el biológico, sino porque los fabricantes no se darán abasto ante la demanda. Durante la conferencia magistral Problemas actuales de las enfermedades respiratorias: estreptococcus pneumoniae e influenza AH1N1, el doctor Jaime Bustos Martínez, profesor-investigador del Departamento de Atención a la Salud de la Universidad Autónoma Metropolitana, y Gabriela Echainz Avilés, jefa del Departamento de Evaluación de Vacunas del Instituto Nacional de Salud Pública, coincidieron en que todas las naciones van a experimentar falta de vacunas, y por lo tanto sólo serán inmunizados sectores prioritarios”.

***La Jornada, p.41, (Carolina Gómez Mena).***

### **“Reportan dos muertos en Sinaloa y Querétaro”**

Jorge Alberto Zambrano Cruz, de 27 años, murió el pasado lunes en el hospital del Seguro Social en el municipio de Guasave, Sinaloa, tras permanecer varios días internado y recibir tardíamente el tratamiento contra la influenza A/H1N1, denunciaron familiares. Médicos de la clínica 33 desestimaron los síntomas, pero ante la insistencia de sus familiares accedieron a internarlo. Al cabo de cuatro días le diagnosticaron un cuadro de neumonía, pero no respondió al tratamiento. Luego se confirmó el contagio y comenzaron a administrarle Tamiflu, cuando ya era demasiado tarde. En Querétaro, la Secretaría de Salud estatal confirmó que un trabajador del ayuntamiento capitalino es la tercera víctima del padecimiento, y su deceso tuvo lugar el viernes pasado, pero descartó un rebrote de la epidemia, pues no se han registrado incrementos de portadores del virus por arriba de 50 por ciento.

***La Jornada, p.41, (De la corresponsalía).***

### **“Descarta el gobierno capitalino alarma por el rebrote de influenza A/H1N1”**

El titular del Ejecutivo local, Marcelo Ebrard Casaubon, afirmó que no hay motivo de alarma por el rebrote de la influenza A/H1N1. Lo que sí hay es un recordatorio para estar pendientes, pues el virus no se ha ido de la ciudad desde que apareció y tenemos que detectarlo oportunamente para que se pueda aplicar la vacuna. Indicó que el gobierno de la ciudad cuenta con una reserva estratégica de antivirales; sabemos cuál es el que debemos utilizar y tenemos capacitado al personal de la red de primera atención, en las 220 clínicas y los 28 hospitales del gobierno capitalino.

***La Jornada, p.36, (Bertha Teresa Ramírez).***

## Internacional:

### **“Desarrollan terapia de calor contra el cáncer”**

Los pacientes de cáncer cuyos tumores son tratados con calor, además de quimioterapia, son más propensos a mantenerse vivos y libres de la enfermedad por más tiempo que aquellos que reciben sólo la terapia farmacológica, indicaron investigadores este martes. El hallazgo sugiere que sería posible reducir la dosis de quimioterapia usando calor, aunque se requieren más estudios para determinarlo, añadieron los expertos. Científicos alemanes que investigaban cánceres en los tejidos blandos –como músculos, grasa y los cercanos a las articulaciones– hallaron que el tratamiento con calor aumentaba más de dos veces la proporción de pacientes cuyos tumores respondían a la quimioterapia. Además, el equipo detectó que el proceso no incrementaba los efectos colaterales del tratamiento farmacológico. Las acciones de BSD Medical, corporativo que desarrolla el sistema de terapia con calor usado en el estudio alemán, treparon a más del doble en las operaciones iniciales del martes y se encontraban entre las de mayor alza en el índice Nasdaq. Esperamos que nuestros resultados alienten a otros investigadores a probar el enfoque en otros tumores localmente avanzados, dijo Rolf Issels, profesor de oncología médica de la Universidad de Múnich, en Alemania.

***La Jornada, p.2a, (Reuters).***

## ECONOMÍA:

### Estatal:

#### **“Llevan a artesanos a la expoforestal”**

Autoridades de la CEAMA, del gobierno de Morelos y de la Conafor confirmaron la participación de una delegación de productores morelenses en la Séptima edición de la Expo Forestal “México Siglo XXI”, que se realizará del 24 al 26 de septiembre en la Ciudad de México. Los productores que participarán son artesanos de Tepoztlán y Jonacatepec, que tendrán oportunidad de promover sus productos ante más de 60 mil visitantes que se ha contemplado recorran los 450 stands instalados en cuatro pabellones temáticos. En el programa de la Expo Forestal Siglo XXI se contempla la realización de conferencias magistrales con temas sobre deforestación y cambio climático; conferencias temáticas, reuniones de técnicas de trabajo, así como un área de encuentro de negocios.

*Diario de Morelos, p.3, (DDM Redacción).*

#### **“Rechazan desaparición de la Secretaría de Turismo”**

Integrantes de la Asociación Mexicana de Parques Acuáticos y Balnearios (Ampaba), rechazaron la desaparición de la Secretaría de Turismo a nivel federal y el incremento de impuestos a las empresas establecidas, pues aseguraron que la medida tomada por el presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, no remediará el boquete económico que se enfrenta en México, “ni en un 10 por ciento”. Al inaugurar el décimo Congreso de Parque y Balnearios del país con sede en Cuernavaca, Morelos, Germán Ireta Lino, presidente de la Asociación Mexicana de Parques Acuáticos y Balnearios (Ampaba), rechazó la desaparición de la Secretaría de turismo federal y la ampliación de la carga impositiva para las empresas formales. Asimismo, criticó la forma en la que el gobierno federal ha gastado el dinero del Consejo de Promoción Turística en México (CPTM); puntualizó que 80 por ciento de estos recursos, que están destinados a la promoción, se han gastado en el mercado internacional y sólo 20 por ciento en el nacional.

*El Regional del Sur, (Estrella Pedroza).*

<http://www.elregional.com.mx/?c=125&a=18659>

#### **“Alistan encuentro con España y Japón”**

Los países de España y Japón serán los invitados de honor a la celebración por el Día Internacional de Turismo y por los 400 años de la relación México-Japón que la Secretaría de Turismo y Fomento Económico de Cuernavaca realizará este viernes en el jardín etnobotánico. La titular del ramo, Margarita González Saravia resaltó que Cuernavaca tiene con Japón dos hermanamientos –con las ciudades Otaki y Minoh-; con esta última existe desde hace seis años. Durante el festejo habrá una muestra de bonsáis, de artes marciales, de arte de desenvaine y envaine de katana o tipo espada, demostración de técnicas de combate cuerpo a cuerpo, entre otros.

*Diario de Morelos, p.4, (Yesenia Daniel).*

### Nacional:

#### **“El 2% al consumo y otros impuestos deberán ser permanentes: Carstens”**

Entre críticas y rechazo de senadores del PRI y el PRD al impuesto de 2 por ciento al consumo general, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Agustín Carstens, dijo que ése y la mayor parte de los nuevos gravámenes que contiene la propuesta económica gubernamental de 2010, deberán ser permanentes, ya que se perdió "una fuente duradera de ingresos" por la caída de la plataforma de producción petrolera. El funcionario fue también cuestionado por los recortes presupuestales a las centros de educación superior. En ese tema, el perredista Francisco Javier Castellón le preguntó. "¿Cuáles fueron los criterios para quitar 800 millones a las universidades?" Carstens le pasó la responsabilidad a la Secretaría de Educación Pública ya que, sostuvo, el recorte a las universidades públicas no lo decidió Hacienda sino "la SEP".

*La Jornada, p.3, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas).*

#### **“La pobreza sólo creció un tercio, comparada con 95, dice Cordero”**

El crecimiento de la pobreza en la actualidad es menor que el registrado en la crisis de 1995, justificó el titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Ernesto Cordero Arroyo. En respuesta, la oposición en la Cámara de Diputados acusó al gobierno de Felipe Calderón de usar a los pobres como clientela electoral. Al comparecer ante el pleno de la Cámara, el funcionario defendió el incremento del presupuesto para los programas Oportunidades y Apoyo Alimentario; no obstante, los partidos de oposición le exigieron la desaparición de las delegaciones estatales de la dependencia a su cargo y la federalización de los programas.

*La Jornada, p.5, (Angélica Enciso, Roberto Garduño y Enrique Méndez).*

### **“NL, el más endeudado”**

Nuevo León se convirtió en el estado más endeudado del país en relación con su presupuesto anual, muy por encima del Estado de México y el Distrito Federal, aseguró la bancada del PAN, al cuestionar en el Congreso local un nuevo crédito por 5 mil millones de pesos contratado por la saliente administración del gobernador José Natividad González Parás a un plazo de 20 años con cargo al Instituto de Control Vehicular, que lo cubrirá con la recaudación por refrendos, tenencia e impuesto sobre autos nuevos.

***La Jornada, p.33, (David Carrizales).***

### **“Reducirán 40% abasto de agua en Edomex”**

La Comisión Nacional del Agua anunció que el suministro de agua del Sistema Cutzamala se reducirá 40 por ciento hasta el 15 de octubre en 13 municipios del Estado de México —entre ellos Toluca, Huixquilucan, Naucalpan, Atizapán, Tlalnepantla, Cuatitlán Izcalli, Tultitlán, Tultepec y Coacalco—, y en 10 delegaciones del Distrito Federal. El Organismo de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Naucalpan indicó que del 16 de octubre al 30 de noviembre la reducción será de 35 por ciento, y de 30 por ciento en diciembre.

***La Jornada, p.33, (Silvia Chávez).***

### **“Inegi: desocupación de 6.28% en agosto, la mayor desde 2000”**

Un mayor número de habitantes incorporados a la infructuosa búsqueda de algún empleo ocasionó que la tasa de desocupación en el país se elevara a 6.28 por ciento en agosto de este año, el mayor nivel de desempleo desde que empezó la medición de este fenómeno a escala nacional en abril de 2000, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El organismo indicó que siete de cada 10 desocupados en México cuentan con estudios de nivel medio superior y superior, mientras los tres restantes no completaron el nivel de educación secundaria. Por género, la desocupación afectó en agosto pasado a 7.20 por ciento de las mujeres que forman parte de la población económicamente activa, y a 5.70 por ciento de la PEA masculina. Sobre los grados de escolaridad de la población excluida de los centros formales e informales de trabajo, el Inegi definió que en agosto "30 por ciento de los desocupados no completó los estudios de secundaria, en tanto que los de mayor nivel de instrucción representaron 70 por ciento".

***La Jornada, p.27, (Juan Antonio Zúñiga).***

### **“STPS: jóvenes de vacaciones elevaron cifras de desempleo”**

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), encabezada por Javier Lozano Alarcón, sostuvo que el nivel histórico que alcanzó el desempleo en México a agosto se debió a que "un mayor número de jóvenes en el periodo vacacional presionaron el mercado de trabajo en busca de un empleo temporal". Al responder al último reporte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), que destaca un crecimiento sin precedente del número de desocupados en el país, esta dependencia refirió que fueron los jóvenes estudiantes los que hicieron crecer el indicador, ya que demandaron trabajos durante el periodo de agosto, cuando no tienen clases. Indicó también que hubo "una significativa cantidad de mujeres que estaban inactivas" y se incorporaron en el mes pasado al mercado laboral en busca de empleo.

***La Jornada, p.27, (Patricia Muñoz Ríos).***

### **“Duplica al gasto en educación la deuda interna contratada este año”**

El sector público federal contrató deuda interna en el transcurso de este año por un monto que duplica el presupuesto anual para educación y multiplica por diez los recursos canalizados al principal programa gubernamental de reducción de la pobreza, indicó información oficial. En un momento en que el gobierno federal busca contratar más deuda para cuadrar el desequilibrio fiscal, el saldo del endeudamiento público interno llegó este mes a un nuevo máximo histórico de 3 billones 507 mil 599 millones de pesos, cantidad superior en 470 mil 474 millones de pesos a la registrada en diciembre de 2008, de acuerdo con información del Banco de México citada en un reporte de Acciones y Valores (Accival), la casa de bolsa de Banamex. Esta variación representó un crecimiento de 15.49 por ciento.

***La Jornada, p.29, (Roberto González Amador).***

### **“Logra Maseca un acuerdo para reestructurar deuda por \$738 millones”**

Grupo Maseca (Gruma), el principal fabricante de harina de maíz en México, logró este martes un acuerdo con acreedores para reestructurar pasivos por 738 millones de pesos, que tuvieron origen en operaciones con derivados financieros, a la vez que concluyó la renegociación de préstamos con instituciones nacionales. Gruma informó que terminó el proceso de negociación para convertir sus instrumentos financieros derivados, por 738.3 millones de pesos, a créditos a mediano y largo plazos. Indicó que los bancos con los que hizo los arreglos están en vías de terminar los mecanismos de autorización definitivos de las operaciones.

***La Jornada, p.29, (Roberto González Amador).***

### **“Afectará inversiones desaparición de Sectur”**

El Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET), que agrupa cadenas de hoteles, restauranteros, inversionistas, aerolíneas, agentes y transportistas, aseguró que la desaparición de la Secretaría de Turismo (Sectur) "afectará significativamente el compromiso de inversión". El organismo privado reiteró en un comunicado su rechazo a tal iniciativa. El vicepresidente del CNET, Óscar Amérigo, indicó que esa propuesta significaría apenas un ahorro para el gobierno federal de sólo 0.1 por ciento de los 300 mil millones que pretende reducir. La desaparición de la dependencia federal "afectará significativamente el compromiso de inversión, la representatividad ante el gobierno federal y rezagará el sector, y demeritará el sustento y desarrollo de la economía mexicana", advierte el CNET en el reporte.

***La Jornada, p.30, (Julio Reyna Quiroz).***

### **“Fide y SE sustituirán máquinas tortilladoras”**

El Fideicomiso para el Ahorro de Energía Eléctrica (Fide) y la Secretaría de Economía (SE) pondrán en marcha un programa de chatarrización de máquinas tortilladoras con objeto de estimular el ahorro de energía eléctrica y gas, informó Yolanda Valladares Valle, directora general del Fide. La funcionaria detalló que el gobierno federal ofrecerá un apoyo de 35 mil pesos por las máquinas viejas, que podrán ser sustituidas por equipo de alta tecnología, cuyo valor podría ascender hasta 150 mil pesos. El resto del financiamiento deberá ser cubierto con una tasa de interés de 12 por ciento anual, aunque la directora del Fide anunció que la SE absorberá la mitad, por lo que los empresarios interesados deberán cubrir el costo restante de la maquinaria, con una tasa de interés de 6 por ciento.

***La Jornada, p.30, (Juan Carlos Miranda).***

### **“Autoridades reguladoras de España supervisan operaciones de Cemex”**

La cementera mexicana Cemex, la tercera mayor del mundo, dijo el martes que autoridades de competencia en España visitaron sus oficinas en ese país como parte de una investigación sobre colusión entre empresas de construcción para fijar precios. También se trata, dijo, de un proceso que efectúa a todas las empresas del sector de la producción y suministro de cemento, mortero, hormigón y áridos. Cemex señaló que la investigación podría llevar a la Comisión Nacional de Competencia (CNC) en España a comenzar un proceso formal por violaciones a las regulaciones en la materia, que podría implicar una multa hasta de 10 por ciento de sus ventas anuales.

***La Jornada, p.31, (Reuters y Notimex).***

### **“Lanza lusacell tarjeta para conectarse a Internet MiFi2200”**

lusacell lanzó al mercado la tarjeta para conectarse a Internet MiFi 2200 con aplicaciones a teléfonos móviles, cámaras y reproductores multimedia. El director de innovación de la empresa, Gustavo Guevara, aseguró que las ventas empezarán en octubre en Guadalajara, Distrito Federal y Monterrey, con costos que van de 899 a mil 381 pesos. El producto llegará al resto del país en noviembre, por lo que antes de que termine 2009 esperan hacerse de 20 mil nuevos usuarios. Se trata, dijo, de un hot spot móvil inteligente, con el que se puede crear una red personal de conexión inalámbrica (WiFi) hasta con cuatro equipos de forma simultánea, que pueden ser computadoras portátiles, smartphones, cámaras web, consolas de videojuego o reproductores multimedia portátiles.

***La Jornada, p.31, (Miriam Posada).***

## **Internacional:**

### **“Crisis afectará el crecimiento 7 años: FMI”**

El Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió este martes que la crisis financiera global afectará el crecimiento económico durante al menos siete años y sugirió que concretar reformas estructurales puede ayudar a reducir el daño. "Las pérdidas en el crecimiento a mediano plazo son significativas luego de una crisis. Siete años después de la misma, el crecimiento declinó cerca de 10 por ciento en promedio", afirmó y destacó que existen variaciones sustanciales entre los países analizados. Economistas de la institución llegaron a tales conclusiones en un capítulo del informe Panorama económico mundial (WEO, por sus siglas en inglés), divulgado como avance de la reunión anual del Fondo en Estambul, Turquía, a principios de octubre.

***La Jornada, p.28, (Afp).***

### **“México, Argentina y Brasil insistirán en reformar el FMI”**

México, Argentina y Brasil abogarán de nuevo en el Grupo de los 20 (G-20) por una reforma del Fondo Monetario Internacional (FMI) y del Banco Mundial, que incluya a los países emergentes, aunque las potencias industrializadas estarán más ocupadas en definir si la crisis económica llegó a su fin y en lograr consensos para regular los mercados financieros. En la gira que el presidente Felipe Calderón realizará a Estados Unidos a partir de hoy y hasta el 25 de septiembre, sostendrá encuentros previos a la cumbre con sus pares de Argentina, Cristina Fernández, y de España, José Luis Rodríguez Zapatero, para definir una postura común con Brasil, principal impulsor de estas reformas. Calderón saldrá hoy al mediodía de la ciudad de México hacia Nueva York, donde la agrupación Alliance Save Energy le entregará el reconocimiento International Star of Energy Efficiency, por los programas de ahorro de energía implementados por el Fideicomiso para el Ahorro de Energía Eléctrica. Después cenará con directivos de instituciones financieras.

***La Jornada, p.29, (Claudia Herrera Beltrán).***

## **POLÍTICA:**

### **Estatal:**

#### **“Se instala comité y 5 comisiones legislativas”**

Durante la instalación del Comité de Vigilancia, su presidente, Luis Arturo Cornejo Alatorre, señaló que sus integrantes ingresarán una solicitud de información al área de transparencia sobre el estado que guarda la administración del Congreso. A la instancia corresponde vigilar la correcta administración y aplicación de los recursos económicos del Congreso, de conformidad con el presupuesto aprobado, revisar los inventarios de los recursos materiales y someter a consideración del pleno la revisión de la cuenta pública trimestral, previo análisis de la Auditoría Superior de Fiscalización. Cornejo Alatorre señaló que es indispensable contar con toda la información del manejo de los recursos, no sólo de este periodo que a ellos corresponde, sino de la anterior legislatura, sobre todo porque aún se encuentran en el ejercicio del presupuesto 2009 que ambas legislaturas comparten. Los integrantes del Comité, Julio Espín Navarrete, secretario y los representantes de los vocales, Jorge Arizmendi García, María Guadalupe Jiménez Tovar, Rabindranath Salazar Solorio y Luis Miguel Ramírez Romero, se comprometieron a que la instancia sea el aval moral del Congreso para garantizar la transparencia. Ayer también se instalaron de manera formal los trabajos de la Comisión de colaboración a los festejos del bicentenario de la Independencia y centenario de la Revolución.

***La Jornada Morelos, p.3, (José Luis Garcitapia).***

#### **“Buscan que Comisión Interamericana de DH intervenga en abusos de militares”**

La Comisión Independiente de Derechos Humanos (CIDH) y la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos AC reiteraron su solicitud por escrito a Santiago Cantón, secretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, para que intervenga en el caso de abusos de militares en contra de ciudadanos, dos de ellos heridos (el 14 de agosto del presente año) y otro más asesinado en días pasados. José Martínez Cruz, vocero de la CIDH, dijo que en el texto se pide la solicitud de medidas cautelares para salvaguardar la integridad de Silverio Iván Jaimes Filio y Jorge Raúl Jaimes Jiménez, quienes presentaron una denuncia por tortura y privación ilegal de la libertad en contra de elementos castrenses.

***La Jornada Morelos, p.4, (Raúl Morales).***

#### **“Se deslinda Procuraduría estatal de homicidio en retén del Ejército”**

La Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) se deslindó de la investigación iniciada por la ejecución de un civil a manos de presuntos militares y remitió la carpeta de investigación al Ministerio Público federal. En medio de llamados por parte de la Comisión Independiente de Derechos Humanos para que este asunto no quede impune, ayer la fiscalía del estado confirmó que el proceso de investigación, asentado en la carpeta de investigación SCO/1º/7513/09, fue remitido en su totalidad a las autoridades federales. Los mandos de la PGJE argumentaron que el calibre del arma que fue utilizada en el homicidio de Oswaldo Sánchez Cabrera, obligó a remitir la pesquisa a la Procuraduría General de la República. El personal de la fiscalía morelense dijo desconocer si la investigación será enviada al Tribunal de Justicia Militar, una vez que la determinación estará en manos de las autoridades federales.

***La Jornada Morelos, p.4, (Elizabeth Cuevas).***

#### **“Pacta Mayela Alemán ayuda para Cruz Roja”**

La presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Morelos, Mayela Alemán de Adame, firmó ayer un convenio de colaboración con la delegación Morelos de la Cruz Roja Mexicana. A partir de este convenio se realizarán varias colectas como parte de las actividades que para seguir con la tarea de salvaguardar la vida de miles de personas que así lo requieren.

***Diario de Morelos, p.3, (DDM Redacción).***

#### **“Reducirán a 296 Hectáreas reserva de El Texcal”**

La Comisión Estatal del Agua y Medio Ambiente (CEAMA), declaró desierta una convocatoria por la que se invitó a ambientalistas y organizaciones dedicadas a la defensa de la ecología, a participar en los trabajos de redefinición del área de la reserva ecológica "El Texcal". El organismo pretende realizar la modificación de la zona de protección, debido a que una superficie importante se encuentra actualmente invadida por unos 15 asentamientos humanos. De acuerdo con el estudio que la CEAMA aporta para la redefinición de la reserva ecológica, de 406 hectáreas que la conforman, 106 se encuentran invadidas, por lo que se requiere proteger las 296 restantes.

***El Sol de Cuernavaca, (Martín Sánchez)***

***<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1335383.htm>***

## **Nacional:**

### **“En el Senado, iniciativa de reformas para desaparecer SFP, SRA y Sector”**

El Ejecutivo envió ayer al Senado una iniciativa para reformar la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, con el objetivo de desaparecer las secretarías de la Función Pública (SFP), de la Reforma Agraria (SRA) y de Turismo (Sector), y propone que esas funciones las asuman otras dependencias federales. La iniciativa de modificaciones a la administración pública plantea dos cambios centrales en las facultades de la Secretaría de Hacienda: en el caso de la contratación de deuda para el Distrito Federal –actualmente el Ejecutivo fija el monto–, plantea "que Hacienda proponga al Congreso de la Unión los montos de endeudamiento para el Distrito Federal, previa consideración de la propuesta que remita el jefe de Gobierno". Y le quita a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) la facultad de "planear, coordinar, evaluar y vigilar al banco central".

**La Jornada, p.6,(Víctor Ballinas y Andrea Becerril).**

### **“Frena el recorte edificación de una nueva sede para el AGN”**

El proyecto para construir una nueva sede del Archivo General de la Nación (AGN) en Cuajimalpa está parado, debido al recorte presupuestal de la Secretaría de Gobernación propuesto para el próximo año. La suspensión de la obra sexenal (cuyo costo asciende a más de mil 500 millones de pesos) se supone temporal, ante la baja en el gasto público. Los funcionarios responsables de este sector y documentos enviados a la Cámara de Diputados señalan que el espacio que ocupa actualmente el AGN –en el antiguo Palacio de Lecumberri– "presenta daños estructurales que hacen necesaria su adecuación", además de que es insuficiente para albergar el creciente patrimonio documental del país.

**La Jornada, p.8, (Fabiola Martínez).**

### **“Los partidos usaron recursos para espots en acciones de clientelismo”**

Al presentar la primera parte de las conclusiones del Comité Ciudadano de Observación Electoral acerca de su desempeño en los comicios de junio pasado, se destacó que los partidos trasladaron parte de los recursos que ya no invirtieron en compra de espots en medios electrónicos, al financiamiento de acciones de clientelismo político. Sendos trabajos del comité dan cuenta del crecimiento de prácticas de coacción del voto por diversos institutos en detrimento de la libertad del sufragio. Clara Jusidman, integrante del comité, sostuvo en entrevista que hubo partidos que deliberadamente se dedicaron a la violación reiterada de la ley en aras de obtener presencia electoral. Silvia Alonso, también del Comité Ciudadano de Observación Electoral, destacó que de las entrevistas realizadas se desprende que persiste abuso electoral de los programas sociales en los tres niveles de gobierno.

**La Jornada, p.8, (Alonso Urrutia).**

### **“Analiza IFE ajuste de su estructura”**

Ante las condiciones económicas que vive el país, los alcances de las discusiones sobre el paquete presupuestal y el posible recorte al gasto del Instituto Federal Electoral (IFE) –a la propuesta de más de 9 mil millones de pesos para 2010–, el organismo ordenó crear una comisión de consejeros que analizará las posibilidades de realizar un ajuste a esa propuesta. Los integrantes del IFE no descartan que el recorte se traduzca en el despido de trabajadores de la estructura y una revisión administrativa.

**La Jornada, p.8, (Alonso Urrutia).**

### **“Fiscalía especial exonera a policías federales de violaciones sexuales a mujeres de Atenco”**

La Fiscalía Especial para los Delitos de Violencia contra las Mujeres y Trata de Personas (Fevimtra) exonó a la Policía Federal de su participación en el delito de violencia sexual contra mujeres de San Salvador Atenco, por lo cual transfirió el caso a la Procuraduría General de Justicia del Estado de México, por no considerarlo de su competencia. Según informó el Centro de Derecho Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, representante legal de las mujeres demandantes, la fiscalía estimó que las violaciones a los derechos humanos de las mujeres fueron cometidas únicamente por cuerpos policiales mexiquenses, y mencionó el nombre de 34 elementos de las fuerzas de seguridad estatal como responsables. Edith Rosales, una de las demandantes, aseguró que las mujeres agredidas ya no confían en la justicia mexicana, por lo que esperan que la solicitud interpuesta ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) en abril del pasado año sea aceptada por este organismo internacional.

**La Jornada, p.10, (Mariana Norandi).**

### **“Allana el PRI la ratificación de Chávez Chávez en la PGR”**

El grupo del PRI en el Senado acordó ayer avalar la ratificación de Arturo Chávez Chávez como procurador general de la República, por lo que el pleno de ese órgano del Congreso aprobará el nombramiento en la sesión de este jueves. Durante la reunión de ayer de los priistas –previa a la sesión–, los senadores Murillo Karam y Fernando Castro Trenti expusieron sus percepciones sobre la comparecencia, y el ex gobernador de Chihuahua pidió "vehementemente" –según varios de los asistentes– que se votara en favor de su paisano. Otros legisladores consideraron que no es el mejor perfil para la PGR, pero se impuso el argumento de que, si lo rechazan, Calderón puede enviar otro candidato peor.

**La Jornada, p.12, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas).**

#### **“Cobro de tarifa genera caos en el viaducto elevado”**

El gobierno del estado de México y la empresa OHL condicionaron el uso del Viaducto Elevado Bicentenario al pago de 300 pesos –100 pesos por la compra de un dispositivo de radiofrecuencia llamado TAG, y 200 pesos por recarga mínima–, lo que desde las 5 de la mañana de ayer dejó varados a cientos de conductores en los principales accesos a la vía, donde hubo una severa congestión. En el primer día de operación de la vía de cuota se obligó a salir a automovilistas que no tenían la tarjeta TAG y creyeron que podían entrar gratis, como se difundió ampliamente el pasado lunes, cuando se insistió en que no se cobraría los primeros 41 días.

**La Jornada, p.32, (Silvia Chávez e Israel Dávila).**

#### **“ONG: 220 feminicidios en el noreste desde 2007”**

Un estudio realizado en 13 estados del noroeste permitió documentar al menos 227 asesinatos de mujeres de enero de 2007 a julio de 2008, informaron integrantes del Observatorio Ciudadano Nacional de Feminicidios (OCNF). María de la Luz Estrada Mendoza, una de las especialistas que participaron en la investigación, dijo: “Lo más terrible en estos casos es la permisividad social, pues muchas veces se dice ‘quién sabe por qué la mataron; a lo mejor porque andaba con otro’, y de alguna manera la sociedad acepta que la mujer sea culpable de que su pareja le quite la vida”. De al menos mil 14 feminicidios perpetrados en el país, las entidades del noroeste concentraron 227, de los cuales 48 corresponden a Sonora. En la mayoría de los casos el responsable fue un familiar de la víctima; en segundo lugar, la pareja sentimental, y en tercero, personas desconocidas, indicaron.

**La Jornada, p.33, (Ulises Gutiérrez Ruelas).**

#### **“Ley para proteger a mujeres, letra muerta en Veracruz”**

El foro regional sobre la reglamentación de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia en Veracruz, celebrado este martes, se convirtió en una exposición de quejas sobre discriminación y violencia de género, marginación, explotación sexual y laboral y feminicidios. Decenas de participantes se reunieron en la sala de cabildo de Coatzacoalcos, convocadas por el Instituto Municipal de la Mujer. Señalaron que, a un año y siete meses de que se oficializó la citada ley en la entidad, fiscales y agentes del Ministerio Público desconocen su contenido y alcance, lo que ha dado origen a componendas, ilícitos y actos de corrupción. en perjuicio de las veracruzanas. La investigadora Irma Aguirre Pérez, de la asociación civil Grupo Interdisciplinario sobre Mujer, Trabajo y Pobreza, y Margarita Herrera Mata, indígena de la Sierra de los Volcanes, coincidieron en que en Veracruz el trato a la mujer es desigual y excluyente.

**La Jornada, p.33, (Jesús Lastra Ríos).**

#### **“Auditarán a la SEG por libro de biología”**

Miguel Márquez Márquez, secretario estatal de la Gestión Pública, dio a conocer que se auditará a la Secretaría de Educación de Guanajuato (SEG) para deslindar responsabilidades por el uso de fondos públicos para imprimir un libro de biología no autorizado por la Secretaría de Educación Pública Federal y distribuirlo entre más de 114 mil estudiantes y profesores de primero de secundaria en mil 342 planteles de la entidad. No se solapará a nadie, dijo el funcionario, quien prometió una pesquisa con honestidad, imparcialidad y mucha objetividad.

**La Jornada, p.33, (Carlos García).**

#### **“Invade el SNTE atribuciones de la SEP: expertos”**

Al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) se le concede una participación que inhibe la responsabilidad de otros actores e invade competencias de la Secretaría de Educación Pública, advirtieron profesores, investigadores y expertos académicos. Los estados y sus instancias educativas deben tener mayor intervención en el diseño de las políticas públicas en la materia, y la participación de los maestros tiene que recuperar las formas y mecanismos de organización institucional, opinaron. Al empezar aquí el décimo Congreso de la Educación en México –que congrega a 2 mil 100 participantes de Estados Unidos, Francia, Suiza, Guatemala, España y Brasil–, el presidente del Consejo Mexicano de Investigación Educativa, Romualdo López Zárate, también expresó, en nombre de los organizadores, el malestar por el recorte al presupuesto educativo previsto para 2010. Consideró paradójico que se prevea un incremento de 3 por ciento del PIB para el próximo año en términos reales y el gasto de la SEP se reduzca 7 por ciento.

**La Jornada, p.40, (Luz María Rivera).**

#### **“Exigir visa no afectó plan de trabajos temporales en Canadá, dice embajador”**

El requerimiento de visa a los mexicanos que viajan a Canadá será permanente, aunque no se puede descartar que en el futuro ese trámite pueda reconsiderarse, sostuvo el embajador de ese país en México, Guillermo Enrique Rishchynski. El diplomático indicó que este requisito ha cumplido su finalidad, ya que en el primer mes de su instrumentación se redujo de manera importante el número de solicitudes de refugio interpuestas por mexicanos en Canadá. Rishchynski fue entrevistado durante la inauguración de la exposición fotográfica Peregrinos de la Cosecha, del fotógrafo Vincenzo Pietropaolo, con la que se celebró el 35 aniversario del programa de trabajadores agrícolas temporales México-Canadá.

**La Jornada, p.43, (Patricia Muñoz Ríos).**

## **Internacional:**

### **“Eligen a la búlgara Irina Bokova nueva directora general de la UNESCO”**

La diplomática búlgara Irina Bokova fue elegida hoy nueva directora general de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) por el consejo ejecutivo del organismo, en remplazo del japonés Koichiro Matsuura, informaron círculos diplomáticos. El periodo de Matsuura al frente de la UNESCO expira a fines de noviembre, después de 10 años. Bokova se impuso en la elección al candidato egipcio, el ministro de Cultura Faruk Hosny, quien era bastante controvertido por sus declaraciones contrarias a Israel. Distintas organizaciones de derechos humanos, intelectuales y políticos habían llamado a no votar por el egipcio. Bokova, de 57 años, fue elegida por 31 votos sobre 58, mientras que Hosny obtuvo 27.

**La Jornada, p.5a, (Dpa).**

### **“Represión a zelayistas afuera de la embajada de Brasil en Honduras”**

Fuerzas militares y policiales del gobierno de facto hondureño reprimieron esta mañana a miles de manifestantes que rodeaban la embajada de Brasil en Tegucigalpa en respaldo al presidente constitucional, Manuel Zelaya, quien el lunes regresó al país de manera clandestina. El saldo se eleva a cientos de detenidos y una veintena de heridos, denunciaron fuentes de oposición. Amparados bajo el toque de queda —extendido a las 6 de la tarde de este miércoles— los soldados y policías, muchos con pasamontañas, llegaron hacia las 6 horas (local), lanzaron gas lacrimógeno y la emprendieron a golpes con palos contra unos 4 mil zelayistas, que se defendieron con piedras, para finalmente ser desalojados.

**La Jornada, p.23, (Afp, Dpa, PI y Reuters).**

### **“Condena la OEA los ‘hechos violentos’ en Honduras contra seguidores de Manuel Zelaya”**

La Organización de Estados Americanos (OEA) condenó este martes los "hechos violentos" cuando efectivos policiales y militares hondureños dispersaron a cientos de personas congregadas en las cercanías de la embajada de Brasil en Tegucigalpa, donde se encuentra el presidente constitucional hondureño, Manuel Zelaya, condena a la que se sumaron la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y Human Rights Watch (HRW). El portavoz del Departamento de Estado estadounidense, Ian Kelly, no sólo pidió al gobierno hondureño de facto "calma y respeto" a la sede diplomática brasileña, sino que anunció que su personal en la legación de Estados Unidos trató de ayudar a la embajada de Brasil, cuando el régimen golpista le cortó por unas horas el suministro eléctrico, de agua y el servicio telefónico.

**La Jornada, p.24, (Afp, Dpa, Reuters y PI).**

### **“Obama pide en Naciones Unidas que los países en desarrollo reduzcan emanaciones contaminantes”**

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, pidió este martes a los países en desarrollo adoptar medidas para reducir sus emisiones contaminantes, aunque admitió que es algo complicado debido a la crisis financiera; el gobernante habló en el seno de la Organización de Naciones Unidas (ONU) durante la Cumbre sobre el Cambio Climático, y en cuya apertura el secretario general del organismo, Ban Ki-moon, advirtió que sería "moralmente inaceptable" un nuevo fracaso para combatir el calentamiento global. Al hablar ante los representantes de más de cien países que asistieron al encuentro, Obama sostuvo que la "respuesta de nuestra generación a este desafío será juzgada por la historia, porque si fracasamos, nos arriesgamos a enviar a las generaciones futuras hacia una catástrofe irreversible".

**La Jornada, p.25, (Reuters, Afp y Dpa).**

### **“Propone Evo Morales crear un tribunal que juzgue y sancione a destructores del ambiente”**

El presidente de Bolivia, Evo Morales, acusó este martes al sistema capitalista de convertir los recursos naturales en un negocio privado; demandó que los países desarrollados asuman y paguen la deuda climática, y propuso la creación de un tribunal de justicia climático que juzgue y sancione a quienes no cumplan sus compromisos y continúen la destrucción del planeta. Durante una rueda de prensa en la sede de la Organización de Naciones Unidas (ONU) que coincidió con el inicio de la Cumbre de Cambio Climático este martes, el mandatario boliviano señaló que "el primer enemigo del ambiente y de la humanidad es el capitalismo", y la vía futura, dijo, debe ser "construir un socialismo comunitario", en armonía con la naturaleza.

**La Jornada, p.25, (PI, Dpa y Afp).**